
月例観察会 アンケート 

 １年間、ご苦労様でした。 

 皆さん、参加を決めた思いはいろいろだったと思いますが、満足頂けましたでしょうか？来年度も継続予定ですので、率

直なご意見、ご要望をご記入願います。 

1、参加を決めた動機とその結果は？ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

＜動機＞ガイドブックが素晴しかったので！ 地元の動植物に興味があり、もっと知りたかったのでー！ 

＜結果＞正解でした。（笑）  

最初は、皆様がとても詳しく観察さるので、本当に驚きました。 

今後は少しづづ自分なりに勉強し見習って行けたらと、思います。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞定点観察によってより深く自然の営みを理解し易くなると思った 

   ＜結果＞目立つ花や新緑に心を奪われても木々や草の生は見えてこない、と実感。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜結果＞参加して良かった。オオムラサキ蝶のさなぎが見れました！ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

＜動機＞草花・植物についてもっと知りたいと考えたから、 

東京に出て郷里から離れていましたが、自然への関心は次第に高まりただ漠然と森林や草花を眺めるのではなくそ 

の名称や働きも含めて理解したいと考えました。 

現在仕事上も、この植物は何ですかとかから始まり、この辺りで低木で植栽するには何がいいとか、樹木の伐採は 

いつ頃がいいとか、何々は何十年くらい立つと倒木しやすいとか、草花・樹木・動物・さらには何故竜神池という名前 

なのか、、、等々聞かれることも多々あり知っているに越したことはない状況です。 

   ＜結果＞今までの知識経験ゼロ、から少しは進歩した気がします。まったくもってまだまだですがもしかしたら毎回名 

前の出た植物もあったかと思いますが、、 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞茅野付近の動・植物相、昆虫相などを知る上で良い機会と思いました。 

   ＜結果＞イメージとして、ある程度掴めたと思います。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞植物の名前を知りたかった。 

   ＜結果＞想像以上におもしろかったです。 

同じ場所での植物の変化や多様性に驚きました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞家内に曳きづられて 

   ＜結果＞いろんな場面で 少しづつ興味が湧いてきました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞茅野市の自然を知りたかった、。 

   ＜結果＞一年を通した市民の森を知ることが出来ました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞友人に誘われたのがきっかけですが、里山も含め山歩きが好きなこと。2年半に前に東京から引っ越してき 

て住まい（原村）近辺の散歩を日課にしていますが、毎日目にする動植物の名前を知りたかったこと、地元の友人を 

作りたかったことなどです。 

   ＜結果＞復習が足りなかったことと参加回数が少なかったこともあり、植物の名前はなかなか覚えられませんでした 

が、市民の森の自然を気持ち良く楽しみました。  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞引越しを機に信州の自然に触れるきっかけ作りをしたかった。また、個人で行動していると、目線・ぺース・興 

味を持つことが、個人の好みの枠からでることがなく、集団行動の中でいろいろな価値観を持った方々と接すること 

で、新しい発見や刺激を得たいと考え参加を決めました。 

   ＜結果＞  

◎少しだけですが、樹木や植物の木肌や葉を見て○○の樹、○○の花と名前を覚えることができました。これから 

 は特性などを、少しずつ本を参考に勉強していきたい！と思えるきっかけ作りができました。 



◎里山を散策しているだけで、気分が良くなることが発見できてよかったと思います。 

◎地元の方と知り合える機会がもう少しあるかなぁ～と思っていましたが、外来種とよばれる都会から移住して田舎 

 暮らしをされている人たちの方が、自然や観察に興味があるということを知ったのは、とても興味深かったです。 

◎月一回というペースで、自然の移り変わりを観察できたことが、とても良かったと思います。 

◎不参加の月も多かったのですが、皆さんとても気さくな方々が多く、とても楽しい時間を過ごすことができました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞ガイドブックを頂いて“市民の森”の樹木や花が実際に咲いている様子を見たかったので。 

   ＜結果＞想像以上に多くの植物が暮らしていることに驚きました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞ただ何となく散歩のつもりで。 

   ＜結果＞教えを受けるばかりですべてが心にしみた。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞「市民の森」という名称に関心がありました。何をする森？どんなふうになっているの？勝手に歩けるの？ 

   ＜結果＞思ったよりも小さな森でした。それだけにまいつの観察で変化がよくわかり楽しかったです。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞山歩きが好きですが、植物を１つ知っているだけででも楽しさが広がる。 

   ＜結果＞頭が老化しているので３つ覚えて２つ忘れる状態ですが・・・。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   ＜動機＞よく見かけるが、名前を知らない鳥、樹木、植物等の名前、生態などを知りたかった。 

   ＜結果＞とても楽しかったですし、満足しています。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

２、観察したことで、一番、心に残っていることは？ または、感想 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

同好の仲間って、感じる思いが同じということが、とても嬉しいです。一年間通して観察することで、より興味が増しその 

物が「愛しく」感じられます。ミドリヒメザゼンソウ、ウメガサソウ、ミヤマウズラ、ジンヨウイチヤクソウ、そしてオオムラサ 

キの幼虫にも来年の再会が待たれます♪！ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   それぞれの季節の造詣の素晴らしさ。ひとつではない。 

   一箇所を見つめることの大切さとそこから学ぶことの多さを実感。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

「ある種の樹は、葉っぱの葉緑素を吸い上げて、葉を落とす」とこうし案内の方がおっしゃっていた。  

「え？」と思いました。 

なんだか綺麗な紅葉に隠された真実は、血も涙もない吸血鬼のような現実があるんだなと興味深く聞き入りました。 

やはり、インパクトがあると覚えやすいですね。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

自然の方もさておき、最初に参加者の自己紹介を聞いたとき、ほとんどの皆さんが移住してきた方で別荘居住者が多 

数いらっしゃることでした。 

感想としましては、1年間運営関係に携われた方々ありがとうございました。このようなことを仕事としてとか報酬があっ 

て行われているわけでもなく毎回の取りまとめや資料作りには毎回頭の下がる思いです。 

ありがとうございました。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   大規模開発の手が入った跡地の森は、予想通り昆虫（チョウなど）が少なく、貧弱な印象。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   植物は生きて行く上でいろいろな知恵や力を持っていることが分かりました。 

一回だけでなく、通してみていくことの大切さがこの観察会での収穫です。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   生き物の歴史に少しだが触れた事 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   市民の森の七変化を楽しめました。 

   草木だけでなく蝶（オオムラサキの幼虫等）の詳しい観察が出来たこと。 

   市民の森を行政でなく森を愛する人々の団結力と情熱で作られている事に感動しました。  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 



   定点観測の良さでしょうが、花もしくは実のなる時期だけではなく、1年（半年かな？）をとおして植物を観察できたこと。 

特にこの時期に来年の花芽の準備がされている等、今まで葉が散ったらしみじみ見ることはなかったので、おどろきで 

した。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   落ちていた桐の花が紫色で、とっても品が良く綺麗な形で、香りがエキゾチィックで芳しかったこと。 

昼飯がとっても美味しく感じたことです。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

参加された皆さんがいろいろよくご存知で、感心しました。 

案内人さんの豊富な知識と丁寧な解説、お人柄のお蔭で、脱落者も少なく感謝です。準備もさぞ大変だったことでしょ 

う。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

すべて。 

久しく逢えなかった草花に逢えた事。 

   来年は紫錦唐松に逢いたいものです。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   オオムラサキの幼虫を見たことです。 

   もしかすると我家の庭にもエゾエノキがあるかも！オオムラサキの幼虫がいるかも！！ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

毎年恒例の「山菜を食べる会」が楽しみです。 

観察会が多勢の時、後方の人は植物名がわからない時がある。対策としてメモ書き（小さな名札）して置いて行き最後 

の人が回収するという方法はどうでしょうか。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

タケニグサ、タマアジサイ、ボロギク等、名前の由来等と一緒に、タケニグサはアリと風、両方の力を借りて繁殖すると 

か、教わると楽しかったし、忘れなかったです。 

蝶々の食樹等、たくさんあって・・・。そういうことが知りたかったのでうれしかったです。。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

３、観察会の進め方 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    通年で植物観察をすること。 

    前回の観察資料を下さること。（復習出来ます！） 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    案内人さんが先生ではありません、という姿勢がだんだん参加者に通じて、 

それぞれの知識や意見、観察を自由活発に交換するようになったこと。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    最後に全員ではなくても感想を言い合ってもいいのでは？その中から発見がでてくるかも。 

    また、案内人さん一人が宿題を抱えるのではなくて、微力ながらほかの参加者も調べても。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    案内をメガホンで話していただけるといいなと夢みております。 

    （ヘッドホンのようなマイクと、ウエストポ－チに拡声器がついている物を見たことがあります。） 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

   割と小人数で、毎回同じ場所を四季を通して観察し、その変化を捉えられたことは大変意義深かったと思います。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    ある程度の参加人数で一列で歩いているとどうしても後方は解説される方の声が聞こえません。 

    これはどうしても避けられない問題かと思いますが、例えば以下のような物も在ったりしますのでご検討いただけばと 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 



    無理のない観察ルートでした。（距離的に） 

  ２）改善した方がよいところは？ 

参加者５～６人にガイド１人が理想。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    とても丁寧に説明していただきました。特に案内人の対照的な個性が魅力的でした。 

一回ずつの「まとめ」もありがとうございます。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    人数が多いと話が聞こえなかったりする場合がありました。 

    詳しい方がいれば４．５名のグループがベストかと思いしまた。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    少人数で 和気藹々と運営されていたこと 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    説明の声が遠いこと。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    懇切丁寧な下調べと説明がとても解りやすかったです。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

   2番に記載したこととだぶりますが、季節をとおして観察する面白さを知りました。 

２）改善した方がよいところは？    

  歩きながらですのでグループが縦長になり後ろのほうですと説明が聞き取れません。後ろの方々が追いつくまで待つ 

か、ハンドマイクを使用するなど全員が聞き取れる工夫をしてほしいと思います。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    観察がのんびりと進んだところが良かったと思います。また、天候が崩れそうなときは無理をしないで、早めに切り上 

    げるところがブレない姿勢でとても良かったと思います。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    和気あいあい、楽しく参加できたこと。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    案内人さんから遠い所では折角のお話が聞こえず勿体ないです。何か良い方法は？  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

    毎回下見をしていただき、観察のポイントを記した資料を準備して頂いたこと。 

    観察会に参加された皆さんが熱心で楽しい方ばかりだったこと。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    会としては特にありません。個人的反省は、案内人さんに頼りすぎてしまったこと。もっと自主的に例会外も市民の森 

    を歩いて、目をきたえるべきでした。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  １）良かったところは？ 

 下見で得た情報を当日きめ細かく資料として提供してもらえるので大変ありがたいです。感謝。 

  ２）改善した方がよいところは？ 

    ある植物を指定して新芽の春から秋のドライフラワーまで定点観察地をつくったらおもしろい。  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 １）良かったところは？ 

 最初と最後のミーティング。季節ごとにみどころとコースを考えてくださること。 

  ２）改善した方がよいところは？ 



    人数が多いときは、解説が聞きとりづらいこと。  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

４、来年度の開催について 

  来年度は一歩前進を考えていて、観察と同時に、我々から一般散策者に情報発信も考えています。それを実現するた 

めに、今年度からの継続参加の優先を考えています。参加を希望しますか。 

     する。（１４名           ）    

  来年度に期待することは？ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

この一年間は皆様について行くのに精一杯でしたが、来年からは、少しづつ知 識を増やして行きたいです。 

新種発見とか出来たら嬉しいですね♪！  
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

来年度は個人的には草花等の名称を覚えられればと思います。 

余裕があれば、広がり（広く薄く）と深み（より専門的に）をと思いますが 

広がり：多くの人に知らせる（webで様子を、山の中で個別植物の名称など） 

深み：観察＋α（例えば、原村の自然文化園で横谷渓谷で拾ったモミジカエデ類を判別していただき実物スクラップ帳 

にしたのは楽しかったです） 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   新コースの開拓・・・・頂上から池へのルートは貧弱すぎます。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   森林文化の会のみなさんの活動はすばらしいと思いました。冬は観察会がないようですが、冬の森の観察もしてみた 

いです。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   定点観察対象の植物に、名札を設置する事と 観察の記録を残すこと。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   自分自身がもっと関心を高めて参加したい。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   より多くの市民の皆さんに親しんでもらえたらと思います。 

   入口とか、四阿の辺にガイドマップとか、動植物の紹介の案内掲示板があるといいな？ 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   たくさんの小中学生が森に関心をもってくれることを期待します。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

   食べて頭の良くなる食草を教えてください。 

漢方薬の薬草を少し覚えたいと思う。 
   -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

                                ＮＰＯ法人 八ヶ岳森林文化の会 森林観察学習部会   


